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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

 В Тунисе завершился чемпио-
нат мира по настольному тенни-
су среди юношей. Казахстанский 
спортсмен выступил в смешан-
ном парном разряде с коллегой из 
Египта – Ханой Года. Этому дуэту 

удалось обыграть своих соперни-
ков из Португалии и Испании Тья-
го Абиодана и Марию Берзосы.

Алана Курмангалиева трениру-
ет старший тренер национальной 
сборной Эльмира Алиева. Перед 

главным стартом она поставила 
перед ним четкую задачу. И, надо 
признать, юный мастер малой 
ракетки, который входит в число 
сильнейших теннисистов мира, 
вновь доказал, что он – лучший. 
Эта победа на чемпионате мира 
в Тунисе существенно повысила 
его шансы вновь возглавить ТОП.

* * *
Президент Казахстана Ка-

сым-Жомарт Токаев поздравил 
мастера спорта международного 
класса Алана Курмангалиева, за-
воевавшего титул чемпиона мира 
по настольному теннису в сме-
шанном разряде. 

«Все любители настольного 
тенниса в Казахстане гордятся 
тобой. Желаю тебе не останав-
ливаться на достигнутых резуль-
татах, продолжать совершен-
ствовать спортивное мастерство, 
чтобы в престижных мировых 
турнирах получать награды са-
мого высокого достоинства. Эта 
задача тебе по плечу! Трудись, 
борись и побеждай!» – говорится 
в телеграмме Главы государства, 
сообщила akorda.kz.

ЗНАЙ НАШИХ!

«Золото» Туниса

К СВЕДЕНИЮ

СООБЩЕНИЕ 
Карагандинской областной 
избирательной комиссии

Карагандинской областной 
избирательной комиссией 
зарегистрированы кандидаты 
в депутаты Сената Парламента 
Республики Казахстан от 
Карагандинской области:

Абилов Мурат Смагулович, 1959 года 
рождения, казах, заместитель руководите-
ля Палаты частных судебных исполните-
лей Карагандинской области, проживаю-
щий в г. Караганде, самовыдвиженец. 

Утешов Серик Балгатаевич, 1963 года 
рождения, казах, секретарь Карагандин-
ского областного маслихата, проживаю-
щий в г. Караганде, выдвинут маслихата-
ми Нуринского и Осакаровского районов.

Шатохина Татьяна Николаевна, 1970 
года рождения, русская, заместитель пред-
седателя Территориального объединения 
профсоюзов «Профсоюзный центр Ка-
рагандинской области», проживающая в 
г. Караганде, самовыдвиженец.

К. НУРКЕНОВ,
председатель 

областной избирательной комиссии
Н. БАТАЛОВА,

секретарь 
областной избирательной комиссии

Право на пособие
Вопросы соцвыплат по-прежнему 
остаются одними из актуальных 
для жителей нашего региона. В 
этот раз в редакцию обратилась 
Наталья Скакова из Абайского 
района.

«У меня четверо детей, трое из них не-
совершеннолетние, а старшая дочь в июне 
этого года окончила вуз. В связи с тем, что 
она была студенткой, я получала пособие, 
полагающееся многодетным семьям, и по-
следняя выплата была как раз в июне. С 
сентября дочь является магистрантом. Бу-
дет ли наша семья и дальше получать по-
собие для многодетных?» – интересуется 
читательница.

Ее обращение прокомментировала ру-
ководитель отдела пенсионного и соци-
ального обеспечения № 2 департамента 
Комитета труда и социальной защиты 
Гульнара Исинова.

– В соответствии с законодательством 
ежемесячное государственное пособие 
назначается и выплачивается семьям, 
имеющим четырех и более несовершен-
нолетних детей, в том числе обучающихся 
по очной форме обучения в организациях 
среднего, технического и профессиональ-
ного, послесреднего, высшего и после-
вузовского образования. Но пособие они 
могут получать только до достижения 23 
лет, – сообщила Г. Исинова.

Оксана МЯГКИХ

«Народ ждет реальных перемен, 
причем не в далеком будущем, 
а здесь и сейчас. Мы должны 
оправдать доверие народа», – 
заявил вчера на расширенном 
заседании Правительства 
Касым-Жомарт Токаев.

В рамках заседания рассматрива-
лись отчет об исполнении основных 
показателей социально-экономическо-
го развития страны за текущий год и 
план работы Правительства на 2023 
год. Глава государства подчеркнул, что 
прошедшие президентские выборы 
продемонстрировали поддержку граж-
данами проводимого государством 
курса. Принят План действий по реа-
лизации Предвыборной программы. 
Все его мероприятия должны быть 
проведены своевременно и в полном 
объеме, и работа каждого министра и 
акима будет оцениваться не на основе 
статистических данных, а конкретных 
результатов. 

Решето, а не трубы
Предварительные итоги социаль-

но-экономического развития страны 
оптимизма не прибавляют. Было озву-
чено, что за 11 месяцев текущего года 
рост экономики замедлился с 4,6% до 
2,7%. Инфляция достигла исторических 
максимумов за последние 14 лет, соста-
вив 19,6%. И подобная ситуация самым 
негативным образом влияет на уровень 
жизни и доходов населения. Положение 
усугубляет тревожная ситуация в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве стра-
ны, демонстрируя безответственное 
отношение к отопительному сезону как 
со стороны госорганов, так и субъектов 
естественных монополий и практику 
замалчивания накопившихся проблем 
в ЖКХ.

– Череда аварий в Петропавловске, 
Темиртау, Степногорске, Балхаше, Ка-
раганде, Актобе и Риддере не привела 
к должной реакции со стороны акимов, 
министров и, самое главное, собствен-
ников, – заявил Касым-Жомарт Токаев. 
– Недавний коллапс в Экибастузе окон-
чательно показал, насколько запущена 
ситуация в этой отрасли. Из-за безот-
ветственности чиновников, несостоя-
тельности действующей системы над-
зора тысячи людей остались без тепла. 
Должностные лица рапортовали, что 

зиму мы пройдем в плановом режиме. 
Но мы видим, что происходит на деле.

Глава государства отдельно остано-
вился на ответственности собственника 
Экибастузской ТЭЦ и сетей, подчер-
кнув, что предложение продать государ-
ству за 1 тенге станцию, износ которой 
превышает 90%, нуждается в эксперти-
зе. Правительству предстоит принять 
решение по каждому объекту критиче-
ской инфраструктуры, где собственни-
ками ничего не сделано за последние 
годы. Аналогичную работу на местном 
уровне проведут акимы регионов.

На заседании Правительства было оз-
вучено, что средний износ ТЭЦ по стране 
составляет 66%, а в некоторых городах 
превышает критический уровень в 80%. 
Треть ТЭЦ отработала более полувека. 

Отставание от графика стало 
нормой

Не лучше обстоят дела и с электро-
снабжением. Текущий план ремонтных 
работ на электростанциях исполнен 
всего на 76%, а план по вводу новых 
мощностей – на 46%. Наблюдается зна-
чительное отставание от сроков реали-

зации Фондом «Самрук-Казына» таких 
важнейших проектов, как ГРЭС-1 и 
ГРЭС-2 в Экибастузе. А сроки модер-
низации действующих алматинских 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 перенесены на год.

 По словам К. Токаева, энергообъ-
екты, находящиеся в государственной 
собственности, должны ремонтиро-
ваться за счет бюджета. А частные 
объекты нужно модернизировать за 
собственный счет в рамках программы 
«Тариф в обмен на инвестиции». 

На сегодня более полутора тысяч ки-
лометров тепловых сетей нуждаются в 
срочной замене и ремонте. Их средний 
износ превышает 75%, а в городах Ар-
калыке, Риддере и Шемонаихе сети из-
ношены полностью. 

При этом энергетика и тепло – не 
единственные проблемы. Более 5 лет не 
решается вопрос строительства и мо-
дернизации канализационно-очистных 
сооружений. Изначально проекты пла-
нировалось реализовать через механизм 
ГЧП. Потом речь пошла о привлечении 
бюджетного финансирования и займов. 
Сейчас и вовсе Правительство и акимы 
решили пересмотреть планы в сторону 
снижения числа отремонтированных 
объектов. По стране таких насчитывает-

ся 68, а к 2025 году запланировано при-
вести в порядок только 7.  

Социальное самочувствие 
граждан

Продовольственная инфляция в Ка-
захстане превысила 24%. А реальные 
денежные доходы населения показыва-
ют самые низкие темпы роста за послед-
ние пять лет. Почти 900 тысяч человек в 
стране числятся формально трудоустро-
енными, временно незанятыми и без-
работными. Основной документ в этой 
сфере – Программа повышения доходов 
населения. И ее следует привести в соот-
ветствие с реалиями сегодняшнего дня.

Снижение себестоимости продук-
ции, устранение непродуктивных по-
средников, доступ к торговым сетям 
и дешевые оборотные средства – вот, 
по заверению Президента, основные 
направления борьбы с ростом цен на 
продукты. Первые шаги в этом направ-
лении уже сделаны – приняты Правила 
форвардного закупа напрямую у това-
ропроизводителей.

Инновации к размышлению
Кого Касым-Жомарт Токаев считает опорой страны?

СТР. 2  

Светлана СБРОДОВА

Впервые в истории Казахстана отечественный спортсмен 
смог выбиться в лидеры в настольном теннисе на турнире 
такого уровня.

Теперь светло 
и просторно

Жители поселка Саяк теперь лечатся в 
обновленной врачебной амбулатории. В этом 
году на средства из местного бюджета в ней 
провели капитальный ремонт.

Как рассказала заведующая врачебной амбулаторией 
поликлиники № 1 г. Балхаша Ляйля Тойшыкенова, при-
вести в порядок больницу, построенную в 1972 году, 
планировали еще два года назад, но не удалось по при-
чине пандемии и ограничительных мер. Капитальный 
ремонт был перенесен на этот год.

– В течение четырех месяцев в нашей больнице меняли 
окна и двери, перестилали полы и крышу, приводили в по-
рядок сантехнику, одним словом, провели ремонт по всем 
современным стандартам. В последний раз капитально пре-
ображали амбулаторию в 2010 году. Наша трехэтажная про-
сторная больница теперь стала как новая и радует не только 
персонал, но и пациентов, – рассказала Л. Тойшыкенова.

Врачебная амбулатория, в которой работают три вра-
ча, семь медицинских сестер и столько же технического 
персонала, обслуживает порядка 2 200 жителей поселка 
Саяк и станции Ащыозек. Несмотря на отсутствие до 
сегодняшнего дня ремонта, в больнице всегда оказывал-
ся полный спектр медицинских услуг. Врачи работали 
на современном оборудовании. Не так давно здесь от-
крылись физиокабинет, солевая шахта, кабинет для ла-
бораторных исследований, а также комната развития 
ребенка, где медицинские работники обучают молодых 
матерей уходу за детьми, грудному вскармливанию и т.д.

п. Саяк
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Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев рабочие 
поездки по региону начал с Темиртау. 
Глава региона посетил ТЭЦ-2 и 
ознакомился с ходом строительства 
седьмого котла. Это важный для 
города проект, реализация которого 
позволит уменьшить дефицит 
энергомощностей и улучшить 
теплоснабжение.

Монтажные работы начались в апреле этого 
года. Ремонт здания котла и его металлокон-
струкций, монтаж котла № 7 и вспомогатель-
ного оборудования выполняет компания «AB 
Construction». Акиму области доложили, что 
работы идут по графику, проблем со стройма-
териалами нет. Скоро начнется установка обо-
рудования. Ввод объекта в строй планируется 
осенью 2023 года. Производительность нового 
котла составит 420 тонн пара в час. Мощности 
будет достаточно, чтобы обеспечить темирта-
усцев стабильным теплом и горячей водой.

Ермаганбет Булекпаев также ознакомился с 
работой КарГРЭС-1. Затем аким области про-
вел совещание по прохождению отопительного 
сезона. Обсуждались проблемные вопросы и 
пути их решения. Аким Темиртау Ораз Таур-
беков доложил об обстановке. По его словам, 
на ТЭЦ-2 решается вопрос с введением допол-
нительных мощностей. Это позволит стабили-
зировать теплоснабжение жителей. КарГРЭС 
работает в режиме. На станциях имеется нор-
мативный запас угля. В акимате города завери-
ли, что на жалобы жителей реагируют опера-
тивно. Ремонтные бригады выезжают на место, 
выясняют причины и помогают устранить не-
поладки.

В Темиртау проблемой является большой из-
нос тепловых сетей.

– Ремонт тепломагистрали продолжится. В 
2023 году в рамках работ по подготовке к ото-
пительному сезону будем реализовывать шесть 
проектов, из них два переходящих с этого года. 
В планах отремонтировать 28,8 км сетей, – со-
общил Ораз Таурбеков.

Кроме того, будут восстанавливать теплоизо-
ляцию сетей. А для аварийных бригад приобре-
тут новую технику.

Дома поселка Актау обогревают 17 автоном-
ных станций. Здесь планируется строительство 
централизованной модульной котельной. Сей-
час разрабатывается проектно-сметная доку-
ментация.

Пресс-служба акима области

АКТУАЛЬНО

Дополнительные мощности

Предусмотрено бюджетное 
финансирование. Однако многие 
фермеры не имеют мощностей 
по хранению овощной продук-
ции, поэтому вынуждены прода-
вать напрямую ее с поля. И как  
результат – недополученные до-
ходы сельчан и высокие цены на 
сезонную продукцию. Между тем 
решение этого вопроса заключа-
ется в создании инфраструктуры 
хранения. Но, констатирует Глава 
государства, работа по снижению 
дефицита овощехранилищ идет 
медленно.

Затронул Глава государства в 
своем выступлении и проблему 
производственного травматизма. За 
11 месяцев текущего года на произ-
водстве пострадали 1124 работника, 
из них 157 погибли. А в компании 
«АрселорМиттал Темиртау» аварии 
с человеческими жертвами приоб-
рели системный характер. 

Не менее актуальной является 
проблема легализации иностран-
ного автотранспорта. По сло-
вам К. Токаева, Правительству 
следует на системной основе и 
в доступной для людей форме 
разъяснять суть и алгоритм лега-
лизации, чтобы исключить криво-
толки и недопонимание граждан.

Кому нужны инвесторы?
По поручению Главы государ-

ства был сформирован единый 
пул инвестиционных проектов. 
Но из 284 запланированных ин-
вестпроектов реализовано всего 
43. За этими цифрами стоят де-
сятки тысяч несозданных рабо-
чих мест, потерянные миллиарды 
тенге.

– Министерство иностранных 
дел проводит достаточно эффек-
тивную работу по привлечению 
интереса иностранных инвесто-
ров. Послы встречаются за ру-
бежом, как говорится, «под руч-
ку» привозят инвесторов к нам. 
Проблемы начинаются на стадии 
реализации, на местах. Одним 
словом, мы просто теряем инве-
сторов. Поэтому еще раз подчер-
кну: сопровождение реализации 
инвестиционных проектов – это 
зона ответственности акимов. 
Конечно, на центральном уровне 
тоже нужны изменения. 

Что касается бюджетной поли-
тики, то Касым-Жомарт Токаев 
говорит о важности стабильности 
бюджета и избавления от хрони-
ческой зависимости от трансфер-
тов из Национального фонда:

– Напоминаю: в ближайшие 7 

лет активы Нацфонда должны 
вырасти до 100 миллиардов дол-
ларов. Поэтому тратить из него 
надо меньше, а зарабатывать 
больше. Причем проблемы с тем, 
чтобы «зарабатывать», очевидно, 
тоже имеют место быть. Инве-
стиционная доходность фонда на 
порядок ниже аналогичных фон-
дов других стран. Доходность 
Нацфонда за последние 10 лет со-
ставила 1,6% годовых, тогда как 
доходность аналогичного синга-
пурского фонда – 6,4%, норвеж-
ского – 7,5%.

Туған жер 
Отдельным блоком в выступле-

нии К. Токаева было отмечено 
развитие сельских территорий. 
Первым Указом в рамках новых 
президентских полномочий стало 
его поручение разработать Концеп-
цию развития сельских террито-
рий. Земля – это основной источник 
дохода сельских жителей. Вместе с 
тем дефицит пастбищ вокруг сель-
ских населенных пунктов сохраня-
ется. Он составляет около 8,8 мил-
лиона гектаров. Не выполняются 
планы в рамках Национального 
проекта по развитию АПК. К при-
меру, при плане по вводу 65 проек-
тов по переработке сельхозпродук-
ции фактически введен только 31 
проект. Планировалось запустить 
7 птицефабрик мясного направле-
ния, введены 3, по производству 
рыбной продукции вместо 11 про-
ектов введены лишь 7. 

В следующем году будет за-
пущен общестрановой проект 
по развитию сельскохозяйствен-

ной кооперации с выделением 1 
триллиона тенге с охватом более 
1 миллиона сельчан. Ожидаются 
изменения и в социальной сфе-
ре в сельской местности. Будут 
построено порядка 700 медицин-
ских объектов, модернизированы 
32 многопрофильные районные 
больницы. На это выделяется бо-
лее 200 миллиардов тенге.

Кредит платежом красен
Уже не раз Президент страны 

говорит о необходимости рас-
ширения кредитования реальной 

экономики. Бизнес остро нужда-
ется в доступном финансиро-
вании. Нужно расширить права 
вкладчиков ЕНПФ по передаче 
до 50% своих пенсионных на-
коплений в частное управление. 
Это создаст «длинные деньги», 
необходимые для кредитования 
бизнеса. В целях увеличения 
кредитования агропромышлен-
ного комплекса будет полно-
стью оцифрован и перезапущен 
институт зерновых расписок. 
То же самое касается и прав на 
недропользование, что позволит 
более активно кредитовать дан-

ный сектор экономики. Кроме 
того, необходимо рассмотреть 
возможность увеличения до 7 
лет сроков субсидирования ста-
вок вознаграждения в рамках 
программы «Экономика простых 
вещей».  

Кроме того, предстоит «снизить 
градус» чрезмерного потреби-
тельского кредитования. Сегодня 
объем проблемных кредитов до-
стиг полутриллиона тенге. Более 
миллиона людей уже не в состо-
янии оплачивать взятые на себя 
обязательства. Многие из них, 
доходя до отчаяния, вынуждены 
брать новые кредиты, чтобы пога-
сить старые. Поэтому с 1 января 
2023 года должен заработать За-

кон «О реабилитации и банкрот-
стве физических лиц». Нужно 
продумать механизм «огражде-
ния» заемщиков, имеющих про-
сроченную задолженность более 
90 дней, от принятия новых обя-
зательств. 

Когда кадры решают все
Строительство справедливо-

го и динамично развивающего-
ся государства предполагает и 
выстраивание новой кадровой 
политики. Предстоящие преоб-
разования зависят от качества 

человеческого капитала, уверен 
Глава государства. Новая кадро-
вая политика должна базировать-
ся на принципах меритократии 
и профессионализма. На основе 
этих принципов назначаются 
первые руководители. Вице-ми-
нистрами и заместителями аки-
мов должны быть реальные 
профессионалы с высоким 
управленческим потенциалом, 
развитыми коммуникативны-
ми навыками и эмоциональным 
интеллектом. На этих позициях 
должны работать люди, способ-
ные принимать решения и гото-
вые отвечать за них.

В то же время в работе госап-
парата сохраняется формальный 
подход к исполнению президент-
ских поручений. С начала года 
Администрацией Президента в 
адрес госорганов и должностных 
лиц направлено более 400 замеча-
ний по качеству исполнения по-
ручений. 

Он также поручил провести 
комплексную трансформацию 
Канцелярии Премьер-мини-
стра. Вопросы некачественного 
исполнения принятых реше-
ний упираются в полномочия 
министров и руководителей 
ведомств. Руководители госор-
ганов боятся принимать само-
стоятельные решения по от-
дельным вопросам и пытаются 
получить одобрение Президен-
та или руководства Админи-
страции Президента. 

Не все то золото, 
что соцсеть

«Социальные сети стали хо-
рошей площадкой для диалога 
власти и общества. Но это далеко 
не единственный формат взаимо-
действия. Его нельзя абсолютизи-
ровать, поскольку он охватывает 
лишь небольшую часть нашего 
общества… Нельзя воспринимать 
каждый комментарий «диванного 
эксперта» как всенародную под-
держку или, наоборот, как все-
общее порицание и осуждение. 
Необходимо учитывать мнения и 
запросы всех категорий населе-
ния. 

Миллионы казахстанцев еже-
дневно спокойно и на совесть вы-
полняют свою работу, трудятся во 
благо Родины – учат детей и сту-
дентов, лечат пациентов, строят 
дома, выращивают хлеб, убирают 
улицы и парки. Большинство из 
них далеки от политики и хайпа 
социальных сетей. Вот они – и 
главная опора нашей страны. По-
этому именно такие люди в пер-
вую очередь должны ощущать 
реальную поддержку «слышаще-
го государства», – подчеркнул Ка-
сым-Жомарт Токаев. 

Инновации к размышлению

Болат Асан, который живет в селе 
Бакты, говорит, что по здешним до-
рогам ездить невозможно. А летом, 
благодаря проезжающим мимо на-
селенного пункта большегрузам, над 
местностью стоит завеса из пыли.

– Намучились мы уже. Дороги 
ужасные. Недалеко находится место-
рождение Кентобе. Часто грузовики 
ездят мимо нас. Как проедут, так все 
в пыли, мы ее глотаем, дышать тя-
жело. Хоть поливали бы водой нор-
мально. Мы не раз поднимали эту 
проблему, – сетует местный житель.

Да и с водой, по его словам, тоже 
не всегда хорошо. Ее качают из 
скважин насосами, а те часто выхо-
дят из строя. 

Про неудовлетворительное водо-
снабжение говорят и некоторые жи-
тели города Каркаралинска. Думан 
Бейсенаев рассказывает, что живи-
тельную влагу часто дают с перебо-
ями: 

– В частных домах-то скважины, 
а в этажных – проблема. Бывает, и 
по паре суток без воды сидели. Ава-
рии часто случаются, трубы старые. 
Сейчас вроде строят новый водовод. 
Но не знаю, закончат ли в следую-
щем году. 

Волнует жителей и трасса Кара-
ганда – Каркаралинск. Плохое со-
стояние дороги негативно сказыва-
ется на туристическом потенциале. 

В отделе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
об этих проблемах знают. 

– Что касается жалоб жителей 
села Бакты по дорогам, то там один 
участок в 16 километров республи-
канского значения, – поясняет ру-
ководитель отдела ЖКХ, ПТ и АД 
Каркаралинского района Куандык 
Таласбаев. – Его планируют отре-
монтировать в следующем году. Есть 
технологические участки, на кото-
рых нет асфальта. За ними должны 
следить предприятия. Коммуналь-
ной организации как таковой, кото-
рая бы занималась водоснабжением, 
в селе Бакты нет. Этот вопрос кури-
рует аппарат акима села, действует 
определенный тариф. В отделе ЖКХ 
отмечают, что бывают перепады на-
пряжения и насосы, качающие воду, 
выходят из строя. 

– В прошлом году было созда-
но КГП «Қарқаралы Су». Оно за-
нимается водоснабжением шести 
населенных пунктов нашего рай-

она. В дальнейшем мы планируем 
все села, где есть вода, передать 
на баланс этого предприятия. Но 
для этого нужно разработать та-
риф. Тогда проблема постепен-
но решится, – проинформировал 
К. Таласбаев. 

Жалобы жителей Каркаралинска 
на перебои с водой ему тоже извест-
ны. Всему виной изношенность се-
тей. Из-за этого воды не хватает. Ее 
отключают при устранении аварии. 
Без живительной влаги люди сидят 
по полдня, бывает, и целый день. 
Проблему поможет решить группо-
вой водовод протяженностью почти 
40 километров.

– На сегодняшний день 30 кило-
метров водовода «Жарлы – Карка-
ралинск» проложили. В 2022-м вы-
делен 1 миллиард 800 миллионов 
тенге. На следующий год требуется 
1 млрд 100 млн. Там новые четы-
ре скважины, каждая в сутки будет 
подавать по 1000 кубов. Это решит 
проблему нехватки воды. А замену 
сетей в плановом порядке мы осу-
ществляем, – говорит руководитель 
отдела ЖКХ.

Что касается трассы Караганда – 
Каркаралинск, то ее поручил отре-
монтировать Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев. В этом году 10 
километров привели в порядок, еще 
74 планируют завершить в 2023-м. 
Это позволит увеличить туристиче-
ский потенциал Каркаралинска. 

Каркаралинский район

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Туристам здесь не место?

 СТР. 1

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Двадцать первый век, а живем как в девятнадцатом», 
– говорят жители Каркаралинского района, которые 
жалуются на некачественные дороги и неудовлетворительное 
водоснабжение. 
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ТОО «Жебе security», БИН 051040005933, сообщает о прекраще-
нии деятельности. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев 
со дня опубликования объявления. Тел.: 8(7212) 475200.               № 876

Надыров Жанболат Уракович родился 18 
апреля 1974 года в городе Балхаше, располо-
женном на северном побережье озера Балхаш, 
у бухты Бертыс, в южной части Централь-
но-Казахстанского мелкосопочника в семье 
династии металлургов. Дед Надыров Əдеш 
участвовал в строительстве города Балхаша 
и Балхашского медеплавильного завода, где 
и работал впоследствии. В 1942 году он был 
призван с завода для участия в борьбе против 

немецко-фашистских захватчиков во Второй 
мировой войне и погиб в 1943 году. Отец 
Надыров Орак пошел по стопам своего отца 
и проработал на Балхашском медеплавиль-
ном заводе 42 года в конвертерном цеху. Брат 
Жанболата, Надыров Нуркен, продолжил се-
мейную династию и работал металлургом на 
этом же заводе. Отец всегда был примером и 
наставником для своих детей, поэтому по его 
рекомендации после окончания первого курса 
Казахского национального технического уни-
верситета им. Сатпаева 18-летний Жанболат 
начал свою трудовую деятельность в горячем 
цеху Балхашского медеплавильного завода 

ПО «Балхашмедь», где проработал с 1993-го 
по 1994 год. Так начался трудовой путь юного 
металлурга, что послужило хорошим опытом 
в учебе и в дальнейшей работе. 

Жанболат Уракович получил образование в 
разных сферах: в 1992 году окончил среднее 
профессионально-техническое училище № 
17 по специальности «Продавец продоволь-
ственных товаров», в 1998 году – Казахский 
национальный технический университет им. 
Сатпаева, в 2002 году окончил Жезказганский 
университет им. Байконурова по специально-
сти «Финансы и кредит», в 2019 году – Выс-
шую школу бизнеса Назарбаев Университета 
по специальности «Executive MBA». 

Серик САКЕЕВ
                                № 860

ЗЕМЛЯКИ

Дань уважения родному краю
Медицинскому учреждению 
«Коммунальное государственное 
предприятие «Центральная 
больница города Балхаш» была 
оказана благотворительная помощь 
Надыровым Жанболатом Ураковичем 
– передано медоборудование 
«Аппарат ИВЛ Flight 60» в количестве 
3 единиц на общую сумму 39 000 000 
тенге, которое обладает высоким 
качеством на всех этапах применения, 
обладает всеми современными 
режимами вентиляции и оснащено 
встроенным, полностью независимым, 
воздушным компрессором. Отметим, 
что оказание поддержки в период 
пандемии COVID-19 является 
жизненно важным и большим 
вкладом для жизнеобеспечения 
многих казахстанских семей.

В воинской части 5451 регионального 
командования «Орталық» состоялось 
торжественное увольнение в запас молодых 
солдат, призванных в ряды Вооруженных 
сил во второй половине 2021 года.

В ходе мероприятия военнослужащим, отслужив-
шим установленный срок службы, были вручены 
грамоты и благодарственные письма от имени коман-
дующего региональным командованием «Орталық» 
Национальной гвардии РК генерал-майора Сакен-
тая Шекарбекова, а также начальника департамен-
та полиции региона Ерлана Файзуллина. За добро-
совестное выполнение долга в течение года в адрес 
родителей военнослужащих будут отправлены по-
здравления. А наиболее отличившимся 20 солдатам 
присвоено звание ефрейтора. 

Всего отправляются домой около 200 военнослу-
жащих, прибывших из Северо-Казахстанской, Вос-
точно-Казахстанской, Западно-Казахстанской, Тур-
кестанской, Алматинской, Жамбылской областей.

Соб. инф.

АРМИЯ

Дома ждут
Оптовая цена на рис в Казахстане в 
течение октября-ноября увеличилась на 
125 тенге за 1 килограмм. Если на конец 
сентября крупа стоила 325 тенге, 
то к декабрю она поднялась до 450. 
Розничная цена за 1 килограмм риса 
в настоящий момент достигла 600 тенге. 
Такие данные приводит Казахстанская 
Ассоциация сахарной, пищевой и 
перерабатывающей промышленности, 
связывая тенденцию с активным 
экспортом казахстанского риса в Россию. 

Эксперты опасаются дальнейшего роста цен. 
Между тем в Министерстве сельского хозяйства 
уверяют, что внутренний рынок полностью обеспе-
чен рисом и предпосылок для дефицита нет. 

– Сейчас ситуация по рису стабильная. Если го-
ворить в цифрах, то на внутреннем рынке фонд бе-
лого риса составляет 257 тысяч тонн. За 10 месяцев 
потребление составило 80 тыс. тонн, то есть запасы 
в три раза выше, – сказал министр Ербол Карашу-
кеев на заседании Правительства.

По его словам, объем экспорта за 9 месяцев со-
ставил 70 тыс. тонн. Из них 60-80% экспортирова-
но в Российскую Федерацию. 

В Караганде цена за килограмм риса также ва-
рьируется от 325 тенге и выше. Как отмечают в 
отделе предпринимательства и сельского хозяйства 
города, подорожание риса зависит только от по-
ставщиков. 

– С супермаркетами у нас заключен меморандум, 
согласно которому надбавка цены на социально 
значимые товары не должна превышать 15%. К 
примеру, если рис поступил по цене 385 тенге – в 
супермаркетах его продают уже по 400-420 тенге, – 
сказал руководитель отдела Абзал Рахымбаев. 

Также он отметил, что в Караганде имеется до-
статочный запас риса для населения.

НОВОСТИ АКТУАЛЬНО

Запасов 
хватит всем

ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
проводит торги невыкупленного залогового имущества во всех 

ломбардных пунктах с 9.00 до 19.00, тел.: 8(777)6436565.
19 декабря 2022 г. - по г. Караганде, г. Темиртау, г. Жезказгану. 
20 декабря 2022 г. - по г. Шахтинску, г. Абаю.
Лицензия № 09.21.0040.Л  от 25.03.2021 г., выдана АРРФР-УРП в г. Караганде.     № 630
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УВАЖАЕМЫЕ АВТОПЕРЕВОЗЧИКИ!
ИНСПЕКЦИЯ ТРАНСПОРТНОГО КОНТРОЛЯ 

ПО КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ ИНФОРМИРУЕТ
В соответствии с пунктом 25 Правил применения разрешительной 

системы автомобильных перевозок в Республике Казахстан в меж-
дународном сообщении № 353 от 27 марта 2015 года отечественным 
перевозчиком иностранные разрешения на нерегулярную перевозку 
пассажиров и багажа и на перевозку грузов подлежат возврату в тер-
риториальный орган по месту их выдачи не позднее ста календарных 
дней с момента получения вне зависимости от их использования.

За информацией просим обращаться в инспекцию транспортного 
контроля по Карагандинской области по адресу: г. Караганда, ул. Гапе-
ева, 5, тел./факс 34-80-00, 34-74-17. 

Светлана СБРОДОВА

Карагандинский филиал «КазТрансГаз 
Аймак», обеспечивающий голубым 
топливом жителей региона, просит 
пересмотреть прошлогодний 
тариф, который закладывался на 
транспортировку.

По словам и.о. директора КФ «КТГА» Ас-
фата Олжабаева, недавно они подали заявку 
в департамент Комитета по регулированию 
естественных монополий МНЭ РК по Караган-
динской области. Это он объяснил тем, что с 
момента, когда им утвердили прежний тариф 
на транспортировку, прошел год.

– По законодательству тариф положено ме-
нять ежегодно, – сказал он. – В каждом реги-
оне свои расценки. Их утверждает ДКЕМ по 
согласованию с Министерством национальной 
экономики РК. Вообще, конечная стоимость 
газа образуется из трех составляющих: опто-
вая цена, стоимость услуг за транспортировку 
и снабженческая надбавка. Мы подали заявку 
на повышение стоимости транспортировки, 
так как она зависит от того, какие затраты ком-
пания понесла на обслуживание газопровода, 
сооружений на нем, работу аварийно-техниче-
ской службы и так далее.

В прошлом году, например, этот тариф уста-
новили на уровне 6,552 тысячи тенге за 1000 
кубометров без НДС. По словам А. Олжабаева, 
этот тариф утвердили при условии, что будет 
транспортировано потребителям региона 112 
миллионов кубометров газа. Однако по факту 
обеспечения природным топливом местного 
населения объем транспортировки за 10 меся-
цев составил 1,618 миллиона. Соответственно, 
убытки компании выросли до 800 миллионов 
тенге.

– Вот и представьте, чтобы снабдить газом 
наших потребителей, которых по области 
около 800 абонентов, какие мы несем затра-
ты, – говорит он. – Эксплуатация –  затратная. 
Антимонопольному комитету мы полностью 
отчитались. Там провели проверку. И свой но-
вый тариф, который просим поставить на уров-
не 8,490 тысячи тенге за 1000 кубометров газа, 
является реальным для транспортировки 86 
миллионов кубометров. Этот объем мы плани-
руем получить, так как вскоре у нас значитель-
но увеличится количество потребителей.

В то же время Асфат Олжабаев предпола-
гает, что им могут и не утвердить такую цену. 
Напомним, в прошлом месяце КРЕМ, снижая 
нагрузку для населения, провел экспертизу и 
уменьшил снабженческую надбавку нацио-
нальному оператору. Если раньше в квитан-
ции потребителей значилось 40,8 тенге с НДС 
за кубометр потребленного газа, то сейчас 
– 39,37. А для людей, получающих адресную 
социальную, а также жилищную помощь, цена 
на природное топливо дешевле еще на 20 про-
центов.

Затратный маршрут
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Сергей БАДАНИН
 
В старейшей школе Темиртау 
открыли музей, в котором 
представлены редкие экспонаты. 
Много лет в учебном заведении 
хранились письма ребят, 
ушедших со школьной скамьи 
на фронт. Эти и многие другие 
исторические фото, документы 
и предметы составили целую 
экспозицию, которая теперь 
доступна всем. 

К открытию музея организаторы по-
дошли основательно. При входе в фойе 
школы гостей встречали нарядные уче-
ники, играла живая музыка. Право пере-
резать символическую красную ленточку 
предоставили работникам и выпускни-
кам ОШ № 1. 

– В эту школу я поступил в 1955 году, 
где и проучился одиннадцать полных 
лет, – вспоминает Павел Карлаш. – Окон-
чил учебу в 1966 году. Мне выпала честь 
вынести на последнем звонке школьное 

знамя. Многие ребята нашего выпуска в 
будущем стали кандидатами и докторами 
различных наук. Хочется, чтобы школа и 
дальше развивалась, а память о ней хра-
нилась в истории города. 

Вся площадь музея используется по 
назначению. На стенах висят многочис-
ленные стенды, на которых – инфор-

мация о жизни школы и ее учениках, 
фотографии. В стеклянных витринах 
выставлены наиболее ценные и хрупкие 
экспонаты. 

 – Здесь собрано очень много матери-
алов. Один из стендов посвящен сем-
надцати выпускникам нашей школы, 
которые после последнего звонка вме-
сте со своим классным руководителем 
отправились на фронт. Благодаря ста-
раниям Нины Николаевны Пылковой 
удалось сохранилить письма этих ребят, 
фотографии и другие исторически важ-
ные и интересные экспонаты. В военные 
годы здесь училась будущий композитор 

Александра Николаевна Пахмутова, ей 
посвящен отдельный стенд. У нас собра-
но и представлено немало материалов 
и экспонатов из многолетней истории 
школы, – провела экскурсию по музею 
учитель английского языка Лариса Лян. 

Первая школа появилась в поселке Са-
маркандском еще в 1909 году, препода-
вание велось на двух языках – русском 
и немецком. В 1936 г. учебное заведение 
разместили в двухэтажном здании, а 
уже в 1955-м школа переехала в новое 
четырехэтажное здание, где находится 
до сих пор.

г. Темиртау

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Ее бессмертные выпускники

ПАВЕЛ КАРЛАШ: «ХОЧЕТСЯ, 
ЧТОБЫ ШКОЛА И ДАЛЬШЕ 
РАЗВИВАЛАСЬ, А ПАМЯТЬ О 
НЕЙ ХРАНИЛАСЬ В ИСТОРИИ 
ГОРОДА». 

В ВОЕННЫЕ ГОДЫ ЗДЕСЬ 
УЧИЛАСЬ БУДУЩИЙ 
КОМПОЗИТОР АЛЕКСАНДРА 
НИКОЛАЕВНА ПАХМУТОВА, 
ЕЙ ПОСВЯЩЕН ОТДЕЛЬНЫЙ 
СТЕНД.

Бекежан АРДАКУЛЫ

Карагандинская 
«Сарыарка» потерпела 
первое поражение 
в нынешнем сезоне 
в основное время 
и прервала свою 
беспроигрышную серию 
из 11 побед.

В начале сезона 2022/23 
именно команда «Актобе» пер-
вой огорчила подопечных Пе-
териса Скудры в рамках Кубка 
Казахстана. Тогда исход встре-
чи решился в серии послемат-
чевых буллитов. На этот раз 
командам хватило 60 минут 
основного времени для выявле-
ния победителя.

Первый период активнее на-
чали хозяева арены. На 8-й ми-
нуте Дмитрий Акишин вывел 
«Актобе» вперед. Спустя неко-
торое время и вовсе отрыв уве-
личился до двух шайб. Стоит 
отметить, оба гола были забро-
шены при игре в большинстве. 
Но до конца первого периода 
«орлам» все же удалось сокра-
тить отставание в счете. После 
передачи Захара Пархоменко и 
Игната Холькина, шайбу в свой 
актив записал Дмитрий Зюзя-
кин.

Во второй двадцатиминутке 
карагандинская ледовая дру-
жина ринулась отыгрываться, 
и первым делом они произвели 
замену вратаря. Вместо Дениса 
Каратаева на лед вышел Артем 
Микушин. Таким образом игра 
в обороне стала увереннее и ко-
манда без опаски начала плести 
кружева в зоне атаки. Но увы, во 
втором периоде болельщики ре-

зультативную игру не увидели, 
и счет на табло не изменился - 
2:1 в пользу «Актобе».

Заключительный отрезок 
матча активнее начали «жел-
то-черные», и уже на 42-й ми-
нуте Кирилл Беляев восстано-
вил статус-кво. Казалось бы, 
намечается очередной камбэк 
в исполнении «Сарыарки», но 
не тут-то было. Удаление Ан-
дрея Лагунова поменяло карти-
ну игры, ведь буквально через 
минуту после этого «орлы» 
остались втроем. Формат 5 на 3 
хозяева арены без труда вопло-
тили в заброшенную шайбу и в 
очередной раз вышли вперед в 
счете. А в концовке игры, пора-
зив уже пустые ворота, поста-
вили точку в матче.

4:2 в пользу «Актобе». Кара-
гандинская ледовая дружина 

терпит первое поражение в ос-
новное время.

«Актобе» – «Сарыарка» – 
4:2 (2:1, 0:0, 2:1)

1:0 – 07:32 – Акишин 
(Ковзалов, Елизаров) ГБ
2:0 – 15:22 – Потайчук (Ку-
чин, Митряков) ГБ
2:1 – 16:30 – Зюзякин (Дани-
яр)
2:2 – 41:38 – Беляев (Пархо-
менко, Холькин)
3:2 – 48:55 – Потайчук (Гри-
горкевич) ГБ
4:2 – 59:34 – Митряков (Ку-
чин, Александров) ПВ

Вратари: Шаров – Карата-
ев (00:00 – 20:00), Микушин 
(20:00 – 60:00).

ХОККЕЙ НОВОСТИ

Результат не в нашу 
пользу

НА ЭТОТ РАЗ 
КОМАНДАМ 
ХВАТИЛО 60 МИНУТ 
ОСНОВНОГО ВРЕМЕНИ 
ДЛЯ ВЫЯВЛЕНИЯ 
ПОБЕДИТЕЛЯ. Министерство 

просвещения РК 
определило сроки 
сдачи экзаменов для 
старшеклассников.

Для обучающихся 9 (10) клас-
сов итоговые экзамены состоятся 
со 2 по 13 июня. Им предстоит на-
писать эссе по одному языковому 
предмету обучения: казахскому, 
русскому, уйгурскому, узбекскому 
либо таджикскому. Школьникам, 
углубленно изучающим предме-
ты гуманитарного цикла, нужно 
будет сдать письменную работу. 
Им предоставляется выбор – ста-
тья, рассказ, эссе. Помимо этого, 
нужно написать контрольную ра-
боту по математике (алгебре). В 
числе экзаменов – казахский язык 

и литература в классах с русским/
узбекским/уйгурским/таджик-
ским языком обучения. А также 
письменный экзамен по русскому 
языку и литературе в классах с 
казахским языком обучения.

Еще одно испытание – экзамен 
по предмету на выбор: физика, 
химия, биология, география, ге-
ометрия, история Казахстана, 
Всемирная история, литерату-
ра (по языку обучения). Также 
иностранный язык: английский/
французский/немецкий. И, ко-
нечно же, информатика.

Выпускникам 11 (12) классов 
тоже придется сдавать итоговые 
экзамены. Они состоятся с 5 по 
19 июня. В числе обязательных: 
письменный экзамен по алгебре 
и началам анализа; письменный 

экзамен по казахскому языку/
русскому языку и родному языку 
для школ/классов с уйгурским/
таджикским/узбекским языком 
обучения; устный экзамен по 
истории Казахстана; письменный 
экзамен по казахскому языку и 
литературе в школах/классах с 
русским/узбекским/уйгурским/
таджикским языком обучения и 
по русскому языку и литерату-
ре в школах/классах с казахским 
языком обучения; письменный 
экзамен по предмету по выбо-
ру – (физика, химия, биология, 
география, геометрия); Всемир-
ная история; основы права, ли-
тература (по языку обучения); 
иностранный язык (английский/
французский/немецкий); инфор-
матика.

Предмет обязательный и на выбор

В Караганде уже приступили 
к праздничному оформлению города 
и мест проведения досуга.

На территории Центрального парка культуры и 
отдыха уже начали заливку линейного катка про-
тяженностью 500 метров. Там же установят елку. 
Для удобства гостей и посетителей над катком об-
устраивают пешеходный мост. Для детей установят 
восемь горок. Также на Центральном озере можно 
будет покататься на снегоходе.

Между тем в парке Майкудука тоже будут органи-
зованы каток, горки и, конечно же, елка.

Все желающие смогут прийти со своими тюбин-
гами, санками и ледянками или взять весь необхо-
димый спортивный инвентарь в пунктах проката. 
Кроме того, в областном центре установят еще пять 
новогодних елок: на площадях Суюнши, Победы 
и на территории трех домов культуры в районе А. 
Бокейхана. Также зальют катки на площади перед 
Домом дружбы на Юго-Востоке, возле ДК железно-
дорожников в Сортировке и на территории ДК «Мо-
лодежный» в Пришахтинске.

23 декабря планируется провести торжественную 
церемонию зажжения огней на главной елке города 
с запуском новогоднего фейерверка и часовой кон-
цертной программой с участием творческих коллек-
тивов Караганды.

В новогоднюю ночь 1 января в Центральном пар-
ке культуры и отдыха будет проведена полуторача-
совая концертная программа с Дедом Морозом и 
Снегурочкой. Программа начнется ровно в 01.00, 
запуск новогоднего фейерверка – в 01.10. Далее 
новогодняя концертная программа будет продолже-
на до 02.30. Кроме того, на площадках ДК Нового 
Майкудука, ДК «Молодежный», ДК железнодо-
рожников будут проведены новогодние концертные 
программы с участием городских самодеятельных 
коллективов с 01.00 до 02.30. На площадке ДК же-
лезнодорожников будет организовано катание на 
коньках и горках.

Встретим весело


